
 

 

 

 

 

 

 

令和２年第６回鹿沼市議会定例会 
 
 
 
 
 

発 言 順 序 表        
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

議案質疑並びに市政一般質問 



◆◇◆令和２年１２月９日（水）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 

 
 
 
 
 
 

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

１ １６ （１０時頃） 

鈴 木 敏 雄 

１ 教育行政について 

２ 水源地域振興拠点施設の整備について 

３ 空家対策について 

４ 鹿沼市地域ボランティア活動補償制度につい

て 

５ 予防接種再接種費用助成制度について 

１
～
３ 

２ ４ 
（１１時頃） 

梶 原  隆 

１ 鹿沼市におけるSDGsの取り組みについて 

２ 財政運営について 

３ 行政事務について 

４ 産業振興について 

４
～
８ 

３ １７ 
（１３時頃） 

谷 中 恵 子 

１ 子育て支援の拡充について 

２ 盲導犬体験教室について 

３ 通学路等における交通安全の推進について 

９
～
11 

４ ２４ 
（１４時頃） 

大 島 久 幸 

１ 2021年度の予算編成と市政運営について 

２ 鹿沼市の教育について 

12
～
13 

５ ５ 
（１５時頃） 

宇 賀 神  敏 

１ 鹿沼市菊沢地区周辺の整備について 

２ 鹿沼市人口減少対策と鹿沼市東部地区の人口

増加対策について 

３ 雨水対策について 

４ 公設市場について 

５ リーバス、デマンドバスについて 

14
～
17 



◆◇◆令和２年１２月１０日（木）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

６ ２３ 
（１０時頃） 

鰕 原 一 男 

１ 災害復旧事業費に反対した議員はいない 

２ いちご市の宣言と、いちご市鹿沼の「いちご

市旗」を市役所正門脇のポールに同時掲揚し

ていることについて 

３ すべての施策は人口減少対策について 

18
～
21 

７ １９ （１１時頃） 

小 島  実 

１ 鹿沼市地域公共交通網形成について 

２ 森林環境譲与税について 

22
～
24 

８ ３ 
（１３時頃） 

藤 田 義 昭 

１ 令和３年度における組織・機構の見直しにつ

いて 

２ 立地適正化計画における市街地のまちづくり

方針について 

25
～
26 

９ ２２ 
（１４時頃） 

関 口 正 一 

１ 水源地域振興拠点施設整備について 

２ 都市計画について 

３ 雨水対策事業について 

４ 水路の管理について 

27
～
29 

１０ １０ 
（１５時頃） 

阿 部 秀 実 

１ 食育について 

２ 健康づくりと運動について 

３ 令和３年度の予算編成について 

30
～
32 

１１ ２ 
（１６時頃） 

橋 本  修 

１ 南押原小学校と楡木小学校の今後について 

２ 新田橋（市道0365号線）について 

３ 令和元年東日本台風時の永野地区の水道復旧

について 

４ キッチンカーの導入支援について 

33
～
34 



◆◇◆令和２年１２月１１日（金）◆◇◆ 

 
※登壇予定時刻はあくまでも目安であり、前後することがありますので、予めご了解ください。 
※発言内容の番号で、「議」がついているものは議案質疑、ついていないものは一般質問です。 

№ 
議席 
番号 

（登壇予定時刻） 
議 員 氏 名 

発 言 内 容                     頁 

１２ ８ 
（１０時頃） 

石 川 さ や か 

１ 鹿沼駅自転車駐車場について 

２ 投票率の向上について 

３ 子育て環境の充実について 

35
～
37 

１３ １２ 
（１１時頃） 

市 田  登 

１ 財政の見通しについて 

２ 国土強靭化について 

３ 鹿沼市土地改良区の設立について 

４ 公共施設の整備について 

５ 新型コロナウイルス感染症対策事業について 

38
～
40 

１４ １１ 
（１３時頃） 

加 藤 美 智 子 

議１ 議案第１０４号 令和２年度鹿沼市一般会

計補正予算（第７号）歳入歳出について 

１ 「ひと・まち・しごと創生鹿沼市総合戦略」「第

７次総合計画」について 

２ 鹿沼市子ども・子育て支援事業計画について

（チャレンジ１５プロジェクト・基本目標１  

人を育む） 

３ 奨学金制度について 

41
～
44 

１５ １５ 
（１４時頃） 

大 貫  毅 

１ 新型コロナウイルス感染症対策について 

２ ギガスクール構想について 

３ マイクロツーリズムの推進について 

４ 西大芦コミュニティセンターの整備等につい

て 

45
～
47 

１６ １３ 
（１５時頃） 

佐 藤  誠 

１ 「リベンジ体験」について 

２ プラゴミ削減とレジ袋兼用新型マイバックに

ついて 

３ 「地域ブランド調査 2020」と次期総合計画に

ついて 

48
～
49 



１ 
 

 

１番 議席１６番   鈴 木 敏 雄                 （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 教育行政について 
 
① 新教育長の抱負について 

 
(1) 教育長の抱負・教育方針について考えを

伺う。 
 

 
② 教育ビジョンに対する考えについて 

 
(1) 第１次教育ビジョンの基本的な考え方に

ついて示せ。 
 

(2) 第２次教育ビジョン策定の進め方につい

て示せ。 
 

(3) 第２次教育ビジョンでは何を中心・柱に

考えていくのか、考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 

 
２ 水源地域振興拠点施設の整備につい

て 
 
① 現状と今後のスケジュールについて 

 
(1) 水源地域振興拠点施設（上南摩地区の旧

ハーベストセンター）の現状と今後のス

ケジュールについて示せ。 
 

(2) 具体的な整備内容について示せ。 
 
 
② 管理運営について 

 
(1) 管理運営について示せ。 

 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



２ 
 

 

１番 議席１６番   鈴 木 敏 雄                  （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 空家対策について 
 
① 空家等実態調査について 

 
(1) 昨年度、第２巡目の実態調査が終了した

が第１巡目との比較を示せ。 
 
 

② 空家解体補助金制度について 
 

(1) 令和元年度の解体補助件数と金額、また、

今年度の現在までの件数と金額の状況に

ついて示せ。 
 
 
③ 空家の利活用について 

 
(1) 空家の利活用について、空き家バンクの

登録件数及び成約件数について、令和元

年度と本年度の現在の登録件数及び成約

件数を示せ。 
 

(2) 今年度から開始された、空き家バンクリ

フォーム補助金について、交付件数と金

額について示せ。 
 

 

 
（答弁者：市長・関係部長） 

執行部入れ替え 
  



３ 
 

 

１番 議席１６番   鈴 木 敏 雄                  （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
４ 鹿沼市地域ボランティア活動補償制

度について 
 
① 補償制度の概要について 

 
(1) 補償制度の概要、及び契約内容について

示せ。 
 

(2) 本制度の利用に必要な手続きと、市民へ

の周知方法について示せ。 
 
 
② 補償実績について 

 
(1) 補償実績について示せ。 

 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 

 
５ 予防接種再接種費用助成制度につい

て 
 
① 予防接種再接種費用助成制度について 

 
(1) 令和２年７月第４回定例会において、予

防接種再接種費用の助成について「前向

きに検討する」との答弁があり、その後

制度化されたようだが、制度を新設する

までの検討内容と制度概要を示せ。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



４ 
 

 

２番 議席４番   梶 原  隆                   （５－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 鹿沼市における SDGｓの取り組み

について 
 
① これまでの取り組みと、今後の取り組みに

ついて 
 

(1) 昨年の一般質問から１年が経ったが、市

としてどういった取り組みをしたのか、

また、今後の取り組みの予定などについ

て、これまで一般質問で要望された内容

とあわせて伺う。 
 

 
② 履歴書の「性別欄」について 
（SDGｓ目標：５ ジェンダー平等） 

 
(1) 職員採用において、性別を採用の判断に

用いることは男女雇用機会均等法で禁じ

られているが、採用試験申込書の「性別

欄」はどうなっているのか伺う。 
 
 
③ JICA 債の投資について 
（SDGｓ目標：１７ パートナーシップで 

目標を達成しよう） 
 

(1) 積立基金の運用について、満期となる利

付債券の更新として、市民に SDGｓの理

解を深めてもらうため、JICA 債の投資

を考えてもらいたいが、市の考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・ 

関係部長・会計管理者） 



５ 
 

 

２番 議席４番   梶 原  隆                   （５－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
④ 市民への普及啓発について 

 
(1) 今年の 9 月に市役所ロビーで SDGｓの

展示を行っていたが、SDGｓの市民への

普及啓発のため、図書館での書籍の特設

コーナー設置や、企画展示などを行って

はいかがと思うが、考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・教育長・ 

関係部長・会計管理者） 

 
２ 財政運営について 
 
① 令和元年度決算の財政分析について 
 

(1) 財政運営を分析するための指標として、

以下があるが、 
・実質収支比率 
・経常収支比率 
・財政力指数 
・公債費負担比率 
それぞれの分析結果と、そこから懸念さ

れる点について、説明を求める。 
 
② 経常収支比率改善のための人件費抑制と、

RPA 導入について 
 

(1) 経常収支比率を改善するための対策の一

つに人件費の抑制があるが、その人件費

の中の残業代を削減するため、RPA とい

った ICTシステムの導入が効果的と考え

る。３月議会でも取り上げたが、進捗に

ついて伺う。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 

執行部入れ替え 
  



６ 
 

 

２番 議席４番   梶 原  隆                   （５－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 行政事務について 
 
① 行政事務の簡略化と押印廃止について 
 

(1) 県内各市においても「押印廃止」を表明

しているが、鹿沼市についてはどのよう

に考えているか伺う。 
 
② 自治会長の負担軽減について 

 
(1) 市から各自治会長に依頼している行政事

務の中で、押印が必要な書類、また、同

意書などの書類はどういったものがある

か伺う。 
 

(2) 各自治会長の押印が必要な書類のうち、 
・「用途廃止申請」 
・「法定外公共物等占有許可申請」 
の同意書については、裁判の判例

（H20.6.24 名古屋高等裁判所）でもある

ように不要だと思いますし、同様に「道

路工事同意書」などについても、再検討

をすべきだと考えるが、市の考えを伺う。 
 
 
③ 入札制度について 

 
(1) 自治体が行う入札は、「一般競争入札」や

「指名競争入札」などがあるが、基本的

にどういった入札を行うのが原則なのか

伺う。 
 

(2) 「建設工事等」と「物品購入」では、入

札の基準・要領が異なるようだが、その

点について説明を求める。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



７ 
 

 

２番 議席４番   梶 原  隆                   （５－４） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
４ 産業振興について 
 
① 「企業支援センター」の意義と目的につい

て 
 

(1) 平成 30 年４月に「鹿沼市中小企業及び

小規模企業の振興に関する条例」が制定

され、中小企業へのサポートが規定され

た。そして本年９月の決算特別委員会で

「企業支援センター」設立の説明があっ

たが、その設立の意義と目的、また、商

工会議所との違いについて伺う。 
 
 
② 地場産業トータルサポート事業補助金の

継続について 
 

(1) 平成 27 年から始まった事業だが、今年

度で終了するようである。事業の概要と

予算額について、そして終了する理由に

ついて伺う。 
 
 
③ 空き店舗等活用新規出店支援事業補助金

の制度見直しについて 
 

(1) 本事業の概要及び予算額と、これまでの

実績について伺う。 
 

(2) 本申請はお店のオープン前までにしなけ

れば支援を受けられない制度だが、オー

プン前から申請の準備をしている創業者

については、オープン後でも本申請を受

理できるようにしてほしいと思うが、市

の考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



８ 
 

 

２番 議席４番   梶 原  隆                   （５－５） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
④ 「鹿沼の名匠」に認定された人に対する、

後継者育成の支援について 
 

(1) 本事業の概要と、これまでの実績につい

て伺う。 
 

(2) 職人の世界の技術継承は、技術の修練と

いった高い壁があり、後継者たる弟子の

ひたむきな努力が大前提という過酷なも

のである。職人の弟子、つまり後継者へ

の育成支援について、市はどういった支

援を考えているか伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・関係部長） 



９ 
 

 

３番 議席１７番   谷 中 恵 子                 （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 子育て支援の拡充について 
 
① 赤ちゃん用品の支援について 

 
(1) 日光市では「すくすく赤ちゃん券」とい

う子育て支援制度があって、１歳未満の

お子さんを養育している保護者に育児用

品の購入助成をしているそうである。県

内でこのような赤ちゃん用品支援を行っ

ている自治体と、その内容を示せ。 
 

(2) 鹿沼市にも赤ちゃん用品支援制度のよう

な子育て支援制度があるなら、その具体

的な内容を伺う。 
 

(3) 例えば日光市のように１歳児未満で１人

年間３万円の助成を行うとしたら、1 年

度でどのくらいの予算が必要になるかの

試算を示せ。 
 

(4) 赤ちゃんを育てるための日常的な経費を

支援する制度について、今後どのように

拡充していくか、考え方を伺う。 
 
② 小中学生のインフルエンザ予防接種助成

について 
 

(1) 鹿沼市では、今年度に限り小中学生のイ

ンフルエンザ予防接種を助成している

が、現在把握できている範囲で、昨年と

の接種状況の差を示せ。 
 

(2) 毎年の流行を考えると、小中学生のイン

フルエンザ予防接種については、今後、

恒常的に助成していくべきと思うが、考

えを伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１０ 
 

 

３番 議席１７番   谷 中 恵 子                 （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               

  

執行部入れ替え 
 
２ 盲導犬体験教室について 
 
① 実施状況について 

 
(1) 令和元年 12 月定例会で「福祉教育の充

実について」質問をしたとき、鹿沼ロー

タリークラブの支援を受けて毎年１校づ

つ実施しているとのことだったが、その

時の教育長から、今後の盲導犬体験教室

の実施についても前向きな答弁を頂い

た。その後、鹿沼市の小中学校では、ど

の様な実施状況になっているのか示せ。 
 
 
② 支援策の改善状況について 

 
(1) 盲導犬体験教室については、総合的な学

習の時間、あるいは特別活動で、学校の

要望を踏まえ、庁内関係部署等で調整を

図って進めていくとのことだったが、具

体的にはどのように改善されたのか、そ

の仕組みや関係部署等について示せ。 
 

(2) 盲導犬体験教室に関しては、開催費用が

必要になるが、どのように財源確保が出

来たのか伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１１ 
 

 

３番 議席１７番   谷 中 恵 子                 （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 通学路等における交通安全の推進に

ついて 
 
① 旧楡木街道の整備について 

 
(1) 上石川の植竹十文字から北犬飼中学校へ

下る坂道の歩道が整備されたが、中学生

ばかりではなく、散歩に出るお年寄りか

らも好評である。市では、歩道整備後の

地元の声を聞いているか伺う。 
 

(2) 先日、極瀬川から東分署までの整備に関

して住民説明会が行われたが、植竹十文

字から極瀬川までの整備スケジュール、

そして先日説明会があった極瀬川から東

分署までの整備スケジュールを伺う。 
 
 
② 小中学校における交通安全活動の状況に

ついて 
 

(1) 秋の交通安全運動最終日の 9 月 30 日に、

北犬飼中学校の生徒たちが街頭啓発を行

ったが、市教育委員会では、このような

活動をどのように評価しているのか伺

う。 
 

(2) 生徒たちが、自ら通う道路を交通安全の

視点から眺め、方や歩道が整備された道、

一方で未整備の道路を見比べることで自

分たちの安全意識を再確認したと思う

が、このように子供たちが現場に参加す

る体験型安全教育を、今後はどのように

展開していくのか伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１２ 
 

 

４番 議席２４番   大 島 久 幸                 （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 2021年度の予算編成と市政運営につ

いて 
 
① 予算編成について 

 
(1) 歳入について伺う。 

財源としての自主財源と地方交付税・国

県支出金等について 
 

(2) 歳出について伺う。 
「選択と集中」の考え方と、重要課題で

ある①災害復旧と防災対策②新型コロナ

ウイルス対策③新庁舎整備事業④JR 鹿

沼駅東通り整備事業⑤人口問題に起因す

る諸課題等について 
 
 
② 市政運営について 

 
(1) 第 7 次鹿沼市総合計画「チャレンジ 15

プロジェクト」と次期総合計画について

伺う。 
 

(2) 望まれる市政運営について伺う。 
イ、内部的な効率性の向上と費用対効果 
ロ、市民サービスの向上（多くの場面で 

のワンストップサービスの実施） 
   ハ、市民に寄り添う市政運営 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１３ 
 

 

４番 議席２４番   大 島 久 幸                 （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 鹿沼市の教育について 
 
① 教育長の所信について 

 
(1) 教育長の思い、基本的な考え等伺う。 

イ、教育長の教育論 
ロ、鹿沼の子どもたちの未来 

 
 
② 鹿沼市教育ビジョンについて 

 
(1) 鹿沼市教育ビジョン基本計画第二期の進

捗状況と今後の推進について伺う。 
 
 
③ 教育に関する事務の点検・評価報告書につ

いて 
 

(1) 教育委員会の活動について伺う。 
 

(2) 評価報告書の内容をどのようにとらえて

いるか伺う。 
 
 
④ 読書について 

 
(1) 読書推進の考えについて伺う。 

 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１４ 
 

  

５番 議席 ５番   宇賀神  敏                  （４－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 鹿沼市菊沢地区周辺の整備について 
 
① 古峯ヶ原宮通り全線開通について 

 
(1) 古峯ヶ原宮通り全線開通の時期と概略を

伺う。 
 
 
 
② 県道鹿沼環状線（通称：ダンプ街道）拡幅

工事について 
 

(1) 県道鹿沼環状線（通称：ダンプ街道）の

拡幅工事の概略と完成時期について伺

う。 
 
 
 
③ 国道 293 号仁神堂地区拡幅工事について 

 
(1) 国道 293 号仁神堂地区の拡幅工事の概略

と完成時期を伺う。 
 
 
 
④ JR 鹿沼駅東側道路について 

 
(1) JR 鹿沼駅東通の進捗状況を伺う。 

 
 
 
⑤ 見野から板荷へのトンネル工事について 

 
(1) 見野から板荷へのトンネル工事の概略を

伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１５ 
 

 

５番 議席 ５番   宇賀神  敏                  （４－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
⑥ 武子川堂下橋付近の調整池の整備につい

て 
 

(1) 武子川堂下橋付近の調整池整備の概略を

伺う。 
 
 
⑦ 武子川河川拡幅工事について 

 
(1) 武子川の河川拡幅工事の概略と完成時期

について伺う。 
 
 
⑧ 千渡地区、玉田地区の圃場整備について 

 
(1) 千渡地区圃場整備、玉田地区圃場整備の

進捗状況と概略を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
２ 鹿沼市人口減少対策と鹿沼市東部地

区の人口増加対策について 
 
① 道路整備について 

 
(1) 鹿沼市では古峯ヶ原宮通りの開通によ

り、隣接する道路を整備する考えがある

のか伺う。 
 
 
② 下水道の整備について 

 
(1) 市街化区域なのにいまだに下水道の整備

がされていないところがあるが、最近の

下水道の整備状況を伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１６ 
 

 

５番 議席 ５番   宇賀神  敏                  （４－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
③ 市街化区域と調整区域について 

 
(1) 古峯ヶ原宮通りの全線開通に伴い、付近

の市街化区域と市街化調整区域の線引き

について見直す検討をしたことがあるの

か伺う。 
 
 
④ 人口減少対策について 

 
(2) 鹿沼市では古峯ヶ原宮通り、道路開通を

追い風に、人口減少対策にどのような計

画があるのか伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
３ 雨水対策について 
 
① 千渡地区日光線北側の雨水対策について 

 
(1) 日光線北側の雨水はどこへ排水しようと

考えているのか伺う。 
 

(2) 大雨のたびに住宅地に大量の水がたまり

生活に支障が出ているが、何か対処法は

ないのか伺う。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

執行部入れ替え 
  



１７ 
 

 

５番 議席 ５番   宇賀神  敏                  （４－４） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
４ 公設市場について 
 
① 施設の状況について 

 
(1) 公設市場の過去の施設修繕状況を伺う。 

 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
５ リーバス、デマンドバスについて 
 
① リーバス、デマンドバスについて 

 
(1) リーバス、デマンドバスの利用者数、維

持費を伺う。 
 

(2) リーバス、デマンドバスの利用方法を伺

う。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



１８ 
 

 

６番 議席２３番   鰕 原 一 男                 （４－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 災害復旧事業費に反対した議員はい

ない 
 
① 災害復旧事業費に反対した議員はいない 

 
(1) 令和 2 年第 5 回鹿沼市定例会において、

「議事の流れという事になりますけれど

も、議事の手続きっていうのは、議案が

提出をされて、その議案に対する質疑が

行われて、それから委員会の付託、そし

て委員会で審査、さらに委員長報告があ

って、修正案があれば修正案を出してい

ただいて、その説明がある、そして討論

があって、採決という、これが当たり前

のルールですし。これを今回、鰕原議員

が言われるように、討論の中で言ったじ

ゃないかってのは、これは自分の意見を

その場で言っただけであって、何の、ル

ール上何の意味もない、そういう事だと

いう事をまず、皆さんと共通理解として、

していきたいと思うんです。」と、佐藤市

長は答弁している。鹿沼市議会における

議員提出の修正案について、過去の事例

を示せ。また、討論はルール上何の意味

もないことなのか、佐藤市長に説明を求

める。 
 

(2) 市民の前や議場において、市長は「災害

復旧事業費に反対した議員がいる。」と発

言を繰り返しているが、事実を曲解ある

いは捏造し、議員を誹謗中傷しているの

ではないか。佐藤市長に見解を求める。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



１９ 
 

 

６番 議席２３番   鰕 原 一 男                 （４－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ いちご市の宣言と、いちご市鹿沼の

「いちご市旗」を市役所正門脇のポ
ールに同時掲揚していることについ
て 

 
① いちご市の宣言と、いちご市鹿沼の「いち

ご市旗」を市役所正門脇のポールに同時掲

揚していることについてについて 
 

(1) 国旗（日の丸）の尊重について、市長の

所見を求める。 
 

(2) 2016 年（平成 28 年）11 月市長はいちご

市を宣言をしているが、平成 23 年 6 月

施行の「鹿沼市議会の議決すべき事件を

定める条例」第 2 条（4）には都市宣言

の制定、変更又は廃止に関すること、と

ある。いちご市宣言は議会の議決すべき

事件ではないのか。見解を求める。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２０ 
 

 

６番 議席２３番   鰕 原 一 男                 （４－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 

(3) 令和 2 年第 2 回鹿沼市議会定例会 3 月 4 日（水）

鰕原一男議員の一般質問において、消防本部に

「いちご市旗」を掲揚する意思があるかの質問

に、当時の消防長は、 
シティプロモーションの一環としまして、市の施

設に「いちご市旗」を掲揚することが、市の方針

として決定され、交付を受けた場合には、消防本

部におきましても、掲揚したいと考えておりま

す。 
と答弁している。また、当時の教育長は、 
所管する公共施設や小学校・中学校での「いちご

市旗」の掲揚についてでありますが、教育委員会

所管の市内公共施設の内、国旗掲揚塔がある施設

は、鹿沼総合体育館（TKC いちごアリーナ）、鹿

沼運動公園（キョクトウベリースタジアム）、粟

野総合運動公園の３つのスポーツ施設でありま

す。そのうち、鹿沼総合体育館のみ、荒天時・休

日を除く毎日、国旗と市旗の２種を掲揚しており

まして、「いちご市旗」の交付を受けて、掲揚す

ることは可能であります。 
と答弁している。令和 2 年第 5 回鹿沼市議会定例

会 9 月 11 日（金）鰕原一男議員の「いちご市旗」

の交付に関する一般質問に対し、糸井朗総務部長

は、 
シンボル、フォトスポットの一つであり、「いち

ご市旗」を市役所正門脇のポールに掲揚すること

で、「いちご市」を PR しているものである。「い

ちご市旗」を市の施設に一律に掲揚するような方

針を出す予定はありません。ただし、施設や地域

のイベント等での PR のために使用したいといっ

た希望があれば積極的に貸し出しをしたいと考

えている。 
と答弁している。このような令和 2 年第 2 回定例

会答弁と令和 2年第 5回定例会答弁の整合性につ

いて伺い、「いちご市旗」貸し出しの際の規則・

要領・要綱等について説明を求める。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２１ 
 

 

６番 議席２３番   鰕 原 一 男                 （４－４） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 全ての施策は人口減少対策について 
 
① 全ての施策は人口減少対策について 

 
(1) 市道 0004 号線道路整備計画の「鹿沼市

流通センター」から宇都宮鹿沼道路「さ

つきロード」付近までの計画概要と進捗

状況について伺う。 
 

(2) 市道 0002 号線の花岡町セブンイレブン

交差点から県道上日向山越線下日向交差

点までの歩道整備や車道拡幅について伺

う。 
 

(3) 県道 337 号線（下日向粟野線）鹿沼運動

公園付近の車道拡幅整備や歩道整備につ

いて伺う。 
 

(4) 旧粟野高校の利活用の経過と現状につい

て、及びこれからの活用方策について伺

う。 
 

(5) 行政手続きにおける押印の見直しについ

て伺う。 
 

(6) 新型コロナウイルス感染症の鹿沼市の発

生状況と今までの取り組みについて伺

う。 
 

(7) 鹿沼市「国土強靭化地域計画」の策定状

況について伺う。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・ 

関係部長・危機管理監） 



２２ 
 

 

７番 議席１９番   小 島  実                  （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 鹿沼市地域公共交通網形成について 
 
① リーバス路線の変更について 

 
(1) 市地域公共交通活性化協議会の組織、内

容を示せ。 
 
 

(2) ３路線（まちなか線、運転免許センター

線、南押原線）コース変更した理由を示

せ。 
 
 

(3) 利用者のアンケートと住民聴取は十分に

図られたのか、内容を示せ。 
 
 

(4) 路線バスのコース変更をするための手続

申請等の手順を示せ。 
 
 

(5) ３路線変更に伴い接続時間短縮及び利便

は図られているか示せ。 
 
 

(6) ３路線の、平成 29 年から令和元年の３

年間の１便あたり乗客数を平均で示せ。 
 
 

(7) ３路線の、平成 29 年から令和元年の３

年間の運行補助の推移を示せ。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２３ 
 

 

７番 議席１９番   小 島  実                  （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
② リーバス路線変更後の利用促進について 

 
(1) 路線変更後の利用者数の声、満足度調査

の実施の考えを示せ。 
 
 

(2) 利用者の満足度調査で不満が多かった

ら、見直し変更をするのか考えを示せ。 
 
 

(3) ３路線の評価検討はいつごろの予定か示

せ。 
 
 
 
③ ３路線に関わるバス停等の施設、道路整備

について 
 

(1) 免許センター路線のコースで市道 0350
号線（東町 JR 踏切から緑町国道 121 号）

まで舗装が継ぎ当て、でこぼこ、舗装整

備の考えを示せ。 
 
 

(2) ３路線の接続、乗り換える停留所の整備

が必要である考えを示せ。 
 
 

(3) お買い物バスの起終点である、文化活動

交流館前はトイレが必要と思うが、考え

を示せ。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２４ 
 

 

７番 議席１９番   小 島  実                  （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 森林環境譲与税について 
 
① 森林環境譲与税の対応について 

 
(1) 台風災害で道路沿いや電気設備等に倒木

による被害が多い。予防対策を示せ。 
 
 

(2) 台風災害の倒木被害で様々な物件設備に

損傷を与えてしまったが、その補償責任

は誰にあるのか、誰が取るのか示せ。 
 
 

(3) インフラ、ライフラインを自然災害から

守るには森林環境譲与税を利活用した事

業を起し、早急に取り組むべきと思うが

考えを示せ。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２５ 
 

 

８番 議席 ３番   藤 田 義 昭                 （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 令和３年度における組織・機構の見

直しについて 
 
① 令和３年度における組織・機構の見直しに

ついて 
 

(1) 「新庁舎の建設及び次期鹿沼市総合計画

の策定を契機」とした見直しの考え方に

ついて伺う。 
 
 

(2) 「総合政策部」に財政課を位置付ける理

由について伺う。 
 
 

(3) 「まちづくり戦略課」の所管業務と、地

域課題に対応する際の他部局との連携に

ついて伺う。 
 
 

(4) デジタル化に対応した組織について伺

う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



２６ 
 

 

８番 議席 ３番   藤 田 義 昭                 （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 立地適正化計画における市街地のま

ちづくり方針について 
 
① 立地適正化計画における市街地のまちづ

くり方針について 
 

(1) 「コンパクトシティ・プラス・ネットワ

ーク」及び「集約型都市づくり」の考え

方について伺う。 
 
 

(2) 新鹿沼駅、JR 鹿沼駅の駅前及び周辺地域

の今後のまちづくりについて伺う。 
 
 

(3) 北鹿沼駅周辺の今後のまちづくりについ

て伺う。 
 
 

(4) 中心市街地の道路整備の方針及び住環

境・商工業振興施策との関連について伺

う。 
 
 

(5) 空き家等を利活用した居住誘導について

伺う。 
 
 

(6) 「防災指針」の策定について伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



２７ 
 

 

９番 議席２２番   関 口 正 一                 （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 水源地域振興拠点施設整備について 
 
① 水源地域振興拠点施設整備について 

 
(1) 南摩地区に整備される水源地域拠点施設

の整備内容について示せ。 
 
 

(2) 温泉が出たとの報道があったが、温泉の

水温、成分等を示せ。 
 
 

(3) 今後の整備スケジュールとオープン時期

を示せ。 
 
 

(4) 施設整備にあたり、新型コロナウイルス

感染症の拡大に伴う影響はないか伺う。 
 
 

(5) 前日光つつじの湯交流館及び、出会いの

森福祉センターへの影響について、執行

部の考えを伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



２８ 
 

 

９番 議席２２番   関 口 正 一                 （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 都市計画について 
 
① 北押原地区の都市計画について 

 
(1) 市街化区域と市街化調整区域が決められ

た経緯について伺う。 
 
 

(2) 北押原地区の市道の整備率と今後の整備

見通し、及び下水道の整備率と今後の見

通しについて伺う。 
 
 

(3) 北押原地区の生活道（市道）の整備につ

いて。 
 
 

(4) 奈佐原地区のうち、市街化区域北側の市

街化調整区域の下水道整備について伺

う。 
 

 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



２９ 
 

 

９番 議席２２番   関 口 正 一                 （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 雨水対策事業について 
 
① 小藪川流域の整備について 

 
(1) １級河川部の堆積土砂の撤去、樹木の伐

採について伺う。 
 

(2) １級河川上流の普通河川部の整備状況と

今後の見通しについて伺う。 
 

(3) 富士山雨水幹線整備の進捗状況と今後の

見通しについて伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
４ 水路の管理について 
 
① 使用されなくなった用悪水路の管理につ

いて 
 

(1) 宅地化が進み、使用されなくなった用悪

水路は、管理がされないため雑草が繁茂

している。管理者がいない、管理団体が

解散したなどの管理責任が不明確な用悪

水路の管理の考え方を伺う 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



３０ 
 

 

１０番 議席１０番   阿 部 秀 実                 （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 食育について 
 
① 食育カルタについて 

 
(1) 以前、鹿沼市で作成した食育カルタは、

子どもたちが食育に関する学習や、文字

を学習できるという観点から継続的に、

市の教材として取り組んでいくべきと考

える。市は食育カルタの作成を始めたが、

内容をどのように作るのか、また、作成

数といつ頃、誰を対象に、配布するのか

計画の詳細を伺う。 
 
 
② 食品ロス問題について 

 
(1) 社会問題となっている食品ロスに対し、

解決に向けての啓発活動として環境問題

の観点から取り組んでいるが、食育の観

点からも、子どもの生活や教科の学習と

関連づけた食品ロスにかかわる学習の機

会を継続的に設定して、幼稚園、保育園

や小中学校などで、学べるようにするべ

きでは。市の考えを伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



３１ 
 

 

１０番 議席１０番   阿 部 秀 実                 （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 健康づくりと運動について 
 
① 小・中学生の体力づくりについて 

 
(1) 発達期に、運動による体力づくりは大切

だと考えている。子どもたちが楽しく運

動やスポーツに楽しむことができるよ

う、運動の機会の充実を図り体力向上施

策の推進をするべきと思っている。今年

度はコロナ感染対策の影響により、運動

をすることが困難な時間が増えた。子ど

もたちの体力づくりを補う対策について

と、今後、部活動の推進、スポーツ少年

団の活動の支援など、進めるべきと思う

が、考えを伺う。 
 
 
② 市民の健康づくりについて 

 
(1) 中項目１と同様に、コロナ感染対策の影

響などにより、運動をすることが困難な

時間が増えた。生涯の健康維持、増進に

は運動は欠かせないものと思う。コロナ

対策を踏まえての市民が参加できる運動

に関連するイベントの取り組みについて

伺う。 
 
 
 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



３２ 
 

 

１０番 議席１０番   阿 部 秀 実                 （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 令和３年度の予算編成について 
 
① 令和３年度の予算編成について 

 
(1) 来年度は税収の減少が想定されている。

公共事業に関わる、予算の上での投資的

経費が減少することで、市内の経済の循

環に影響が懸念される。総合計画に基づ

いて取り組んできた事業に影響はないの

か。さらに、今後、コロナ対策に関する、

市内事業所への補助金など経営支援や、

市民生活でのコロナ対策費などの準備は

どのように取り組むのか。また、普通交

付税における合併に伴う特例措置の終了

も踏まえ、国県支出金や各種交付金等の

確保のために、国、県に対して、強いア

ピールが必要と思うが、市の考えを伺う。 
 
 
 
 
 

 
（答弁者：市長・教育長・関係部長） 



３３ 
 

 

１１番 議席 ２番   橋 本  修                  （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 南押原小学校と楡木小学校の今後に

ついて 
 
① 南押原小学校と楡木小学校の今後につい

て 
 

(1) 南押原小学校と楡木小学校の入学児童が

減少しているが、今後統合する可能性が

あるのかを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
２ 新田橋（市道 0365 号線）について 
 
① 新田橋について 

 
(1) 新田橋新設工事の具体的な工期について

伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

執行部入れ替え 
  



３４ 
 

 

１１番 議席 ２番   橋 本  修                  （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 令和元年東日本台風時の永野地区の

水道復旧について 
 
① 永野地区の水道復旧について 

 
(1) 水道復旧の経過について伺う。 

 
 

(2) 今後、同じようなことがあった時に栃木

市の水道と繋いでおいてはいいと思う

が、考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
４ キッチンカーの導入支援について 
 
① キッチンカーの導入支援について 

 
(1) 鹿沼産食材を使った、料理を提供するキ

ッチンカーの導入支援をすべきと思う

が、執行部の考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３５ 
 

 

１２番 議席 ８番   石 川 さやか                 （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 鹿沼駅自転車駐車場について 
 
① 鹿沼駅自転車駐車場の管理について 

 
(1) 鹿沼駅自転車駐車場運営事業費の内訳と

委託業務内容の詳細について伺う。 
 

(2) 平成 29 年から現在までの放置自転車処

分状況（処分台数、処分方法等）につい

て伺う。 
 

(3) 放置自転車のリサイクル販売を再開する

考えについて伺う。 
 

(4) 管理業務の課題と今後について伺う。 
 
 
② 鹿沼駅自転車駐車場近辺の治安について 

 
(1) 平成 29 年から現在までの自転車等の盗

難件数について伺う。 
 

(2) 未成年者の喫煙や迷惑行為について、警

察や学校との連携強化等、今後の取り組

みについて伺う。 
 

 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

執行部入れ替え 
  



３６ 
 

 

１２番 議席 ８番   石 川 さやか                 （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 投票率の向上について 
 
① 若年層投票率の向上について 

 
(1) 若年層の投票率向上に向けた取り組みの

現状と課題について伺う。 
 
 

(2) 親子連れ投票の推進について伺う。 
 
 

(3) 投票立会人の選出方法の現状と、今後高

校生等の若者を起用する考えについて伺

う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・教育長・ 

関係部長・選挙管理委員会事務局） 



３７ 
 

 

１２番 議席 ８番   石 川 さやか                 （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 子育て環境の充実について 
 
① 産後うつの支援について 

 
(1) エジンバラ産後うつ病質問票の実施概要

（平成 30 年度、令和元年度、令和２年

度）について伺う。 
 

(2) コロナ禍における本市の産後うつの状況

と課題について伺う。 
 

(3) 産後うつに関する相談体制の現状とオン

ライン化の推進による更なる相談体制の

充実について伺う。 
 
 
② ３歳児健診視覚検査について 

 
(1) 視覚屈折検査の健診結果詳細について伺

う。 
 

(2) 視覚屈折検査の効果と課題について伺

う。 
 
 
③ 子育て情報の発信について 

 
(1) 本市における様々な子育て環境に関する

情報発信の更なる充実について伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



３８ 
 

 

１３番 議席１２番   市 田  登                  （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 財政の見通しについて 
 
① 経常収支比率について 

 
(1) 直近３年の決算における経常収支比率の

推移について伺う。 
 

(2) 令和２年度以降の経常収支比率の見通し

について伺う。 
 

(3) 経常収支の改善に向けた対応について伺

う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
２ 国土強靭化について 
 
① 国土強靭化対策について 

 
(1) 平成２７年度の「関東・東北豪雨」、令和

元年の「東日本台風」など度重なる災害

が発生したが、未だ復旧・復興の途上に

ある。国の「防災・減災・国土強靭化の

ための３ヵ年緊急対策」が今年度終了し、

引き続き 5 ヵ年計画を策定する予定であ

る。これまで以上に国の交付金・補助金

が必要と思うが、市の考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



３９ 
 

 

１３番 議席１２番   市 田  登                  （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 鹿沼市土地改良区の設立について 
 
① 鹿沼市土地改良区合併の進捗状況につい

て 
 

(1) 合併に至った経緯について伺う。 
 

(2) 合併する目的について伺う。 
 

(3) 合併後に、経常賦課金はどのように変わ

るのか伺う。 
 

(4) 合併に際した支援について伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 

 
４ 公共施設の整備について 
 
① 公共施設等総合管理計画について 

 
(1) 公共施設等総合管理計画の進捗状況につ

いて伺う。 
 
 
② 旧総合研究所分室跡地の利用について 

 
(1) 令和 3 年 3 月で国の補助金の償還期間が

満了となることから、解体を含めた有効

活用について伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



４０ 
 

 

１３番 議席１２番   市 田  登                  （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
③ 鹿沼運動公園の駐車場整備について 

 
(1) 駐車場敷地の中にある花壇を撤去・樹木

の伐採を行い、駐車台数を増やすべきと

思うが市の考えを伺う。 
 
 
④ 台の原公園野球場の整備について 

 
(1) ソフトボールや軟式野球の円滑な試合を

行うために、球場の外野周囲にフェンス

を設置すべきと思うが市の考えを伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
５ 新型コロナウイルス感染症対策事業

について 
 
① 鹿沼市新型コロナウイルス感染症対策経

営強化補助金について 
 

(1) 補助金の事業内容と現時点での申請状況

について伺う。 
 
 
② 新しい生活様式「かぬまの事業所」応援事

業の支援について 
 

(1) 飛沫感染防止衝立・足踏み式除菌スプレ

ースタンド等の現時点での申請件数と助

成金申請額を伺う。 
 

(2) 事業対象期間が 12 月 31 日までとなって

いるが、補正予算（800 万円）の増額に

伴い対象期間を延長すべきと思うが、市

の考えを伺う 
 

 
（答弁者：市長・副市長・関係部長） 



４１ 
 

 

１４番 議席１１番   加 藤 美智子                 （４－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
議１ 議案第 104 号 令和 2 年度鹿沼市

一般会計補正予算（第 7 号）歳入
歳出について 

 
① 歳出 7 款 商工費 

２．商工業振興費 
  商工振興推進事業費について 

 
(1) 事業継続応援金△5,000 万円補正となっ

た理由を伺う。 
 
 

(2) 新たな項目として、新しい生活様式「か

ぬまの事業所」応援事業として 800 万円

とした。その理由と事業所の積算を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



４２ 
 

 

１４番 議席１１番   加 藤 美智子                 （４－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 「ひと・まち・しごと創生鹿沼市総

合戦略」「第 7 次総合計画」について 
 
① 事業展開中 6 つの視点について 

 
(1) Ⅱ新しい時代の流れを力にする 

・Society5.0 の実現に向けた技術の活用 
の実績を伺う。 

・SDGｓを原動力とした地方創生とした 
 がどのように取り組んでいるか、市の 
 姿勢を伺う。 
 
 

(2) Ⅳ民間と協働する中、NPO などの地域づ

くりを担う組織や企業との連携とある

が、かぬま市民活動広場ふらっとや農福

連携について具体的な実績を伺う。 
 
 

(3) Ⅴ誰もが活躍できる地域社会をつくる

中、女性の活躍できる地域社会の実現で

は、市の女性の管理職育成もその一つと

考えるが、実際と今後を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

執行部入れ替え 
  



４３ 
 

 

１４番 議席１１番   加 藤 美智子                 （４－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ 鹿沼市子ども・子育て支援事業計画

について 
（チャレンジ１５プロジェクト・基本

目標１ 人を育む） 
 
① 児童虐待防止対策について 

 
(1) コロナ禍により、児童虐待件数が全国で

も問題となっている。本市の現状を伺う。 
 
 

(2) 児童虐待対応の窓口はこども総合サポー

トセンターであるが、土日のサポート、

問題のあるケースの寄り添い方の現状を

伺う。 
 
 

(3) オレンジリボン運動の本市の取り組みを

伺う。 
 
 

(4) こども総合サポートセンター家庭相談員

の抱える案件数が多いことから、家庭相

談員の数を増やし、より丁寧な対応を望

むが、その現状と課題を伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



４４ 
 

 

１４番 議席１１番   加 藤 美智子                 （４－４） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 奨学金制度について 
 
① 奨学金制度について 

 
(1) 本市の奨学金制度の内容、及び過去 3 年

間の利用状況について伺う。 
 
 

(2) 奨学金制度の周知はどのように行ってい

るか、また、不登校の生徒を持つ家庭へ

の周知はどのように行っているのか伺

う。 
 
 

(3) 県内では貸与型奨学金が多いが、本市で

は給付型奨学金を開設する考えはないか

を伺う。 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



４５ 
 

 

１５番 議席１５番   大 貫  毅                  （３－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 新型コロナウイルス感染症対策につ

いて 
 
① 第 3 波の感染拡大への対応について 

 
(1) 感染拡大防止にどのように取り組んでい

くのか伺う。 
 

(2) 検査・医療体制はどのようになっている

のか伺う。 
 

(3) 新型コロナウイルス感染症の最新の知見

を広く市民に周知し、感染拡大防止や必

要以上の自粛や感染者への差別を生まな

いようにすべきと考えるがどうか、伺う。 
 
 
② 経済対策について 

 
(1) 中小企業への支援策など経済対策の基本

的な考えを伺う。 
 

(2) 新型コロナウイルス感染拡大の影響を受

けた失業者、生活困窮者の現状と支援策

について伺う。 
 

(3) 内定を取り消された人や失業者を市職員

として採用する考えはないか、伺う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

執行部入れ替え 
  



４６ 
 

 

１５番 議席１５番   大 貫  毅                  （３－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
２ ギガスクール構想について 
 
① ギガスクール構想について 

 
(1) 市としてはどのような構想を描いている

のか伺う。 
 

(2) 児童生徒に配布されるタブレットはどの

ように活用されるのか伺う。 
 

(3) 教員の働き方改革にもつながるものとな

るのか伺う。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
３ マイクロツーリズムの推進について 
 
① マイクロツーリズムの推進について 

 
(1) コロナ禍において、身近な地域資源を活

用してのマイクロツーリズムが注目され

ているが、推進する考えはあるか、伺う。 
 

(2) 地域資源の掘り起こしは、コミュニティ

機能の強化や市民の地域への愛着を醸成

する効果もあると考えるがどうか、伺う。 
 

(3) まるごと博物館事業とも連携していくべ

きと考えるがどうか、伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



４７ 
 

 

１５番 議席１５番   大 貫  毅                  （３－３） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
４ 西大芦コミュニティセンターの整備

等について 
 
① 西大芦コミュニティセンターの整備につ

いて 
 

(1) 整備する場所、機能、スケジュールなど

詳細について伺う。 
 
 
 
② 旧西大芦小学校の利活用について 

 
(1) 利活用の考え方について伺う。 

 
 

(2) 地元との意見調整、新たに発足した大芦

川創生プロジェクトチームとの連携につ

いて伺う。 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



４８ 
 

  

１６番 議席１３番   佐 藤  誠                  （２－１） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
１ 「リベンジ体験」について 
 
① 「リベンジ体験」について 

 
(1) 新型コロナウイルスの影響で中止や規模

縮小となった市内小中高校の学校行事の

概要を伺い、それを補完する事業の実施

や支援の意向を伺う。また今後同種の状

況が発生した際には教訓を活かしたもの

とすべきだが執行部の考えを問う。 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 

 
２ プラゴミ削減とレジ袋兼用新型マイ

バッグについて 
 
① プラゴミ削減とレジ袋兼用新型マイバッ

グについて 
 

(1) 平成 21 年より推進してきたマイバッグ

キャンペーンによるレジ袋削減実績につ

いて問う。 
 

(2) 各種プラゴミ削減の事例について問う。 
 

(3) いちご市マイバッグの配布状況を問う。 
 

(4) 現行のマイバッグを補完するものとして

複数回使用後はゴミ袋として再利用可能

な半使い捨ての新型いちご市マイバッグ

の開発の可能性を問う。 
 

(5) 現行のゴミ袋のサイズ毎の販売実績

（2019 年度）を伺う。 
 

 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 



４９ 
 

 

１６番 議席１３番   佐 藤  誠                  （２－２） 

発 言 要 旨                   答 弁 要 旨               
 
３ 「地域ブランド調査 2020」と次期総

合計画について 
 
① 「地域ブランド調査 2020」と次期総合計

画について 
 

(1) 同調査 2020 年版の本市の結果と執行部

の分析を伺いながら、次期総合計画を主

とする各種本市事業との関連を問う。 
 
 

(2) 次期総合計画の進捗と鹿沼市の魅力と未

来への展望について伺う。 
 
 
 

 
（答弁者：市長・副市長・ 

教育長・関係部長） 


